

## PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

## PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx



# EL FELANIGENSE

SEMENARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## COMENTOS BREVES

No basta escribir bien, amigo X, gloria de España en cuanto á definir con galanura. Es preciso amigo X integrarse de veras en la labor de un político de la talla máxima de Don Eduardo Dato (el más liberal y progresivo de los conservadores con sus leyes netamente socialistas) para criticar su obra y su figura.

Nadie puede tildarme de cubiculario.

En esto de política soy un contemplativo con opinión, pero meramente contemplativo.

Amo mucho la política y su poesía y su ciencia, para ejercer en ella de bululú á lo Alba ó á lo Ruiz Gimenez.

Jamés he militado en partido alguno. Sin duda la obligación de codearme de continuo con los Santones de la política me ha hecho medir las desdichas y vicisitudes por que hay que pasar para llegar á Santón, y como soy tan independiente y tan inescravizable, jamás intenté aprovechar las muchas coyunturas que se me han presentado para ser al menos porta-estandarte de algunos prohombres públicos.

Amé en la niñez y sigo amando esa felicidad del lagarto al tomar su sol de los doce.

Esa amable quietud del alma que corresponde á una vida sin chicas ambiciones es un gran premio reservado á los exquisitos.

Entendiéndolo así, sintiéndolo así, hice siempre de mí ascetismo, de mi modestia, de mi apartamiento, el manantial de dichas para mi vida; pero hoy precisa apasionarse un poco, no como políptico de bajo vuelo, sino como español, y hay que aumentar con la propia opinión emitida honradamente, el estudio sincero de nuestros buenos estadistas.

Y á la cabeza, esté Dato á quien varias plumas ligeras estudiaron solo como el hombre de los tufios...

No: el Sr. Dato no pertenece á esos ingrátidos sapitos orgullosos de la malaria estancada.

Hambrientos de Ideal y de justicia doquier volvamos los ojos, como las ranas pidiendo Rey, tendremos los españoles estudiosos que fijarnos en Dato el neutral, ahorrador de vidas y propulsor de muy sabias leyes.

En Esa conocen V. V. hace años que solo hablo de políticos con conocimiento de cuanto predico y ese querido periódico ayudó siempre la honradez con que estoy seguro de escribir en asuntos de trascendencia para España.

Una de las grandes palancas, la Prensa, está en provincias, representada por los espíritus más cultos y honrados de la localidad.

Salvo contadas excepciones, el periódico en provincias pertenece y sirve á un ideal que honradamente defiende. Sus ingresos únicos son el anuncio y la suscripción. De aquí que en cada rincón de aldea, se lea con devoción el periódico de la provincia de la región aquella.

Y puesto que la fé de las gentes honradas de cualquier lugar, la tiene en primer término el periódico de su provincia, á estos toca, demostrar que cabezas iluminadas pueden redimir á España.

Un llamamiento a los corazones y con absoluta independencia de erminios, veremos, si le estudiamos, que el nuevo Presidente (á quien no trato) es hombre seguro de sí mismo, como quizá solo haya otros tres Gefes políticos en España.

Estos raros ejemplos de convicción, son hombres aparte del cauce normal, á los que todo corazón español debe reverencia, pues para nada necesitan estas grandes figuras de Evangelio, campañas en pro ni en contra de su gesto, que como hace decir Eurípides á uno de sus más grandes personajes:

«Y para que traes el arco, si tienes la razón?»

ALEJANDRO BHÉR

## BALANCE FEMINISTA

La irrefutabilidad del hecho esté por cima de todas las retóricas universales.

«Los hechos rompen las narices» que decía

en cierta discusión un salvaje con mucho talento.

La Asociación Nacional de Mujeres Españolas ha leído la «Memoria» de su actuación anual. La lectura es edificante.

Acóplense en forma clara y brillante los *hechos*. Y de esto son capítulo cosas tan importantes como las anexiones de las Agrupaciones de Progresiva Femenina; Mujer del Porvenir, de Barcelona; Concepción Arenal y Liga Española para el Progreso de la Mujer, sumadas en poco más de un año al Consejo Supremo Feminista, tan gallardamente presidido por Doña Maria Espinosa.

Añadamos el de «Obreras del Arte de la indumentaria y la aguja» donde cultísimas obreritas hablan y comentan de modo admirable; el de «Juventudes Universitarias» con la eximia Doctora Alexandre á la cabeza y Médicas, Abogadas, Licenciadas en Letras, Farmacia... grupo que hace medir á España; el de «Artistas dramáticas y líricas» que preside ese portentoso cerebro que se llama Maria Guerrero (quien no ha tenido más equivocación que ser desdeñosa con mujeres de talla máxima) y el que probablemente se organizará titulado «La obrera y la mujer del obrero» con una legislación peculiar que llamaríamos socialmente notable si no fuese obra acariciada ha tiempo por esa pobre Señora de quien diría otro barbero dizcaz viendo tanta cuartilla inédita «Esa Señora no tendría mucho que hacer».

Los acuerdos tomados en la asamblea que como cosa de la Nacional y del Consejo Supremo, contaremos como *hechos* en el próximo ejercicio, fueron:

Creación de «La Casa de la mujer» con carácter de amparo á toda labor feminista.

Comedor de modesta tarifa para empleadas.

Comedor gratuito con servicio de platos mesas, caliente almuerzos, servilletas, agua, etc., para obreras y empleadas que quieran llevarse su comida guisada en casa ó comprarse un par de huevos y pasarlos por agua en un fogoncillo de gas...

Ambos públicos femeninos dispondrán gratuitamente de todas las comodidades y necesidades que la higiene previene teniendo donde lavarse etc, sin tener que gastar en locomoción ó fatigarse andando á topa tolongro para almorzar y lavarse las manos en su domicilio rara vez céntrico para las trabajadoras.

Una biblioteca moral y escogida podrá recrearlas y entretenerlas esa hora que invierten corriendo y gastando sus mermadas energías.

Estas secciones, más pias que recreativas, serán subvencionadas por el producto de un Salón de té y otro de fiestas.

El Reglamento (de una seriedad grave y severa) aplica un interés máximo de un 6% á las acciones que se han cubierto por las propias asociadas; y confirma toda ganancia que rebasa á este 6, para ampliación de las obras sociales.

En el círculo que quizá se nombre «Labor Improbus» (¡bien merece el dictado!) todo será claro, modesto, diáfano, abierto.

La Sección de Bellas Artes que integran nuestros más altos prestigios de la escena, las Letras, la Escultura, la Pintura, la Música; se ocupará de una gran forma nueva de amparo; de la *iniciación* de los diferentes talentos femeninos, y á tal fin se crean Cádabras y CONTIENDAS ESPIRITUALES cuyos ejercicios planeados por una Señora á quien echa la política reglamentaria de la Dirección de la Escuela del Hogar hoy dirigida por el ilustre andaluz Mendez Bejarano; es una manera bien pedagógica de bucear y planear los entendimientos núbiles. En «Labor Improbus» todo será fuego y sentimiento. Las viejas Maestras jugarán á saber casi lo mismo que las mocitas que quieren aprender ese *casí*. Y una enseñanza cordial y penetrante con poco dogmatismo pedagógico al uso, excluyendo casi la memoria para exaltar el raciocinio; presidirá la labor tenaz de encontrar firmes aptitudes femeninas.

Y una vez halladas no dejaremos agotarse en

flor, ni por punibles apocamientos, ni por inabundables ridículos medios económicos; aquellas actividades vivas, sepultada casi siempre bajo la clásica losa de nuestro abandono nacional.

En síntesis. Maria Espinosa y sus huestes—reelegidas por unanimidad en la junta general citada—van haciendo su mapa ideológico con yacimientos de granito.

Toda mujer creyente en Dios nuestro Señor y por lo tanto consciente de la belleza que engendra el concepto que el Divino Maestro dió del «libre albedrío» debe pedir los estatutos de la Asociación Nacional á la Sra Secretaria, Barquillo 4 Madrid, quien *gratuitamente* se los enviará para que en conciencia los lea y los juzgue.

DOÑA PAZ

## NOTICIAS GENERALES

## DE LA PROVINCIA

La comisión de la Junta de compra de trigos, de Palma, que ha ido á Madrid acompañada del diputado don Eusebio Pascual, visitó á todos los representantes en Cortes por Baleares, encontrando en todos decidido apoyo y vivo interés en resolver este asunto. El señor conde de Sallent se encargó de visitar el sábado al Comisario de Abastecimientos para formular la petición de los comisionados.

Todos están convencidos de la dificultad de la misión por ser muchas las peticiones en igual sentido formuladas, que son éstas muy superiores á las cantidades de trigo disponibles.

A pesar de las dificultades con que se tropieza, la Comisión confía en poder sacar todo el partido posible para conseguir trigo.

Los comisionados se muestran satisfechísimos de la ayuda dispensada por todos los diputados y el senador señor marqués de la Cenja.

—Ayer á las cuatro, convocados por el Gobernador civil de la provincia, se reunieron en el despacho de dicha autoridad el Alcalde Sr. Barceló Calmeri, el Presidente de la Diputación Provincial señor Llobera, el Presidente de la Cámara de Comercio don Miguel Salom, el de la Cámara Agrícola don Honorato Salom, los representantes en Cortes señores Socias Roselló y Alemany y otras distinguidas personalidades, para ponerse de acuerdo acerca de la petición que deba dirigirse al Ministro sobre el servicio de comunicaciones marítimas.

Terminada la reunión se dijo que se había llegado á un completo acuerdo, quedando encargado el Presidente de la Cámara de Comercio de redactar el acta que se dirigirá á los representantes en Cortes, solicitando apoyen se incluyan en el próximo concurso las mismas comunicaciones que antes de la guerra y además un viaje semanal diurno de Sóller á Barcelona y viceversa.

—Ha llegado á Barcelona, según hemos, el vapor cablero *Electra*, encargado de la reparación del cable telegráfico que nos une con aquella capital.

La reparación queda completamente terminada, por lo que se funciona ya por medio del aparato «Duplex».

El *Electra* procederá ahora á la recomposición del cable Palma-Ibiza, en el cual se nota una ligera avería.

Con la reparación de ambos cables aseguran los jefes de Telégrafos que las comunicaciones de Baleares con la Península quedarán en condiciones inmejorables y dotadas de toda suficiencia.

## DE LA PENINSULA

El sujeto muerto á causa de la agresión perpetrada en la calle de Olivo resulta ser un obrero panadero llamado Pedro Torrents, que ya fué herido en la agresión cometida en la Ronda de San Antonio el 23 de Abril y fué dado de alta en el hospital el viernes último.

Los agresores materiales, que fueron detenidos momentos después del atentado, niegan toda participación en el hecho.

Dican que pasaban por casualidad, por aquella calle y oyeron los disparos, y por eso echaron a correr.

A dichos individuos les fueron ocupadas pistolas automáticas, recién disparadas.

Fueron detenidos más tarde otros dos individuos, por suponerseles cómplices del crimen.

Uno de ellos se llama Bartolomé Llabrés, tiene 23 años y es carpintero y natural de Mallorca.

—En el Congreso se reunieron los representantes en Cortes de la provincia de Valencia acordando visitar al señor Dato para pedirle la reposición del Gobernador civil de Valencia por entender que ha procedido el Ministro señor Bergamín injustamente destituyéndole, pues los Gobernadores, estando suspendidas las garantías constitucionales, tienen la facultad de imponer multas de 500 ptas.

Dichos representantes visitaron al señor Dato quien les contestó que se entrevistaría con el señor Bergamín.

—A semejanza del de otras provincias, se ha constituido en Madrid, formada por personas distinguidas, literatos, autores dramáticos y periodistas, La Liga de alpargatistas, dedicada a combatir con la abstinencia, la compra de la superflua y los abusos de los comerciantes.

Se ha comenzado por la implantación de la alpargata, sustituyendo al calzado.

Ayer en los sitios céntricos de Madrid, en los centros, sociedades, teatros y academias, se presentaron numerosas personas calzando alpargatas.

Los estudiantes también han implantado la norma estudiando todos los alumnos de Medicina de San Carlos, con alpargatas.

La idea ha sido acogida con mucho entusiasmo.

Muchos socios de importantes casinos han secundado la idea.

A esta medida seguirá la implantación del traje único.

El ejemplo cunde en el vecindario.

#### DEL EXTRANJERO

**Nueva York.**—Según las últimas noticias recibidas de Méjico el Presidente Carranza no ha sido hecho prisionero, sino que ocupa posiciones en San Marcos con un núcleo de partidarios.

Ha habido algunos combates pero se ha conseguido.

#### SECCION LOCAL

La inseguridad del tiempo, las transiciones bruscas de temperatura y la anormalidad que de ello se deriva para la granazón perfecta de los cereales, es cosa que preocupa seriamente desde hace días a los agricultores felanigenses.

No duda nadie que nuestra comarca es, entre las demás de Mallorca, tal vez la de mejor aspecto en cuanto atañe al estado de los campos; pero es tan fácil de malograr una cosecha en el período de la madurez de las espigas, y con tanta insistencia afirman muchos que la granazón se hace de un modo imperfecto, principalmente en los trigales, que la duda se adueña de todos los animos y crece por momentos la impaciencia por conocer el desenlace de esta crisis vegetativa.

Unos achacaban esta contrariedad a la enorme elevación de temperatura que en pocos días precipitó el agostamiento de los sembrados; otros entienden que los trigos tienen algún otro defecto morbos. Lo cierto es que el fracaso ya no puede evitarse en diferentes puntos del término y que sólo es dable esperar algún alivio de los días frescos y encapotados que ahora se presentan, en el caso de que sea acertada la primera opinión y que la moderación del calor pueda contribuir a que no se pierda tanto grano.

Efectivamente el cambio es positivo y si de él había de sacarse algo provechoso, el labrador olivaría pronto los destrozos ocasionados por el vehículo en que ha venido; un viento furioso que puso a prueba la resistencia de los ramages en el arbolado y de los tiernos brotes en las vides.

Con la lectura de diversas composiciones literarias y alguna alocución dirigida a los asociados, intercalando entre unas y otras diferentes piezas musicales el quinteto de bandurrias y guitarras que dirige el Sr. Quetglas y otras de clarinete y armonium que ejecutaron el mismo señor Quetglas y Vich (D. Jaime), se van sucediendo las veladas familiares de la Federación Católico-Obrera de esta ciudad.

Con ellas va dando su Junta Directiva una prueba de acertada orientación, hermanando la cultura de los asociados con su instrucción y honesto pasatiempo, porque los que en tales actos toman parte activa pertenecen a la Federación.

Es una lástima que no tenga el domicilio social un salón más capaz para que pudieran invitarse otras personas, amantes de la nueva aso-

Grandes  
Almacenes

SAN JOSÉ

Palma de  
Mallorca

Vda. de IGNACIO FIGUEROLA

Talleres de primer orden de SASTRERIA MODISTERIA CAMISERIA

Apesar de recibirse **GRANDES NOVEDADES** continuamente, se detallan con **NOTABLE BAJA DE PRECIOS** los artículos de

Laneria, Pañería, Mercería, Zapatería, Mantas de lana y de viaje, Mundos, etc.

POR FINAL DE TEMPORADA

Ventas al contado — (Precio fijo) — Teléfono número 217

Esta casa no tiene Sucursales

ciación, que, nos consta, verían con gusto poder asistir a estas reuniones, así como también las familias de los asociados.

Para la campaña de elaboración de pulpa se hacen en esta ciudad muchos preparativos. No se limitarán a trabajar las fabricas que acostumbraban hacerlo en años anteriores, sino que están montando sus aparatos algunas más y todas tienen ya en actividad sus operarios hojalateros, construyendo envases en gran cantidad.

Contrasta con esta actividad comercial la parsimonia de los mismos fabricantes respecto a cotización y demanda de albaricoques. Es creencia general que se pagarán a precios ínfimos.

La cosecha de dicho fruto se presenta buena en general.

En la semana próxima habrá cotización.

Tuvo un éxito superior al cálculo más optimista peregrinación al monte Calvario efectuada anteayer por iniciativa de la Asociación del Sagrado Corazón de Jesús.

Asistieron a ella más de un millar de personas de todo sexo, edad y estamento, hasta llenar el templo, su espacioso atrio y las parcelas rústicas inmediatas. En la procesión fué llevada en andas la figura de la Beata Margarita de Alagnoque, cuya canonización se trataba de solemnizar. Celebráronse las ceremonias anunciadas; predicó su sermón el P. Juan Pascual y se emprendió el regreso al atardecer, entre cánticos alusivos y gran aglomeración de gente en los sitios del tránsito, para disolverse los peregrinos en la misma parroquia de donde partieron, tras breves frases de gratitud y despedida que pronunció el reverendo Sr. Económico.

En la iglesia de San Agustín se cantarán esta noche solemnes completas en preparación a la fiesta de San Isidro.

Mañana a las nueve y media Tercia cantada y misa mayor con sermón por el Rdo. D. Juan Pou Custos de la misma iglesia. Por la tarde, vísperas y conclusión del novenario de Santa Rita con sermón.

Siguen desanimados los negocios de almen-dron, hasta el punto de no efectuarse más que poquitas compras.

En este mercado se cotización corriente es hoy de 140'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

El Marqués de Casa-Desbrull, como Presidente de la Junta de Ganaderos de Baleares filial de la Asociación general de Ganaderos del Reino, nos ha remitido un ejemplar del Reglamento y Programa del Concurso Provincial de Ganados, aves y animales de corral que por iniciativa de aquella Junta se celebrará en Palma durante los días 20, 21 y 22 del actual.

Se concederán importantes premios en metálico, menciones honoríficas y recompensas extraordinarias.

Como complemento de este Concurso se ha conseguido que el asesor de industrias lácteas de la Asociación general de Ganaderos, el inteligente y práctico D. Ventura Alvarado, dé en el mismo local, los días 21 y 22, varias lecciones a manera de cursillo práctico sobre lechería y fabricación de mantecas.

#### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 8 de Mayo de 1920

La presidió el Sr. Alcalde don Guillermo Perelló Santandreu y asistieron 17 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la cantidad de 21'05 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se acordó adquirir un nuevo trage para la guardia municipal.

Se anuló el acuerdo tomado en la anterior sesión que prevenía debían de señalarse nuevos perímetros de las calles que no lo tenían siempre que algun vecino solicitase hacer obras de reforma en las referidas calles.

Se concedió permiso a Matías Oliver para abrir un portal en la fachada de su casa calle de Badaluch esquina a la de Pizá, sugetándose a la alineación y rasante que le marque la Comisión de obras.

Igualmente se autorizó a José Garau y Gregorio Puig para llevar a efecto las obras que tienen solicitadas, sugetándose a las alineaciones y rasantes que les marque la misma Comisión.

Se autorizó a Masiána Puigserver y a D. Antonio Obrador Nicolau para realizar las obras que tienen solicitadas en sus respectivas casas calle del Call y barriada de Porto-Colom.

El Presidente de la Comisión de obras expuso que dicha Comisión había examinado las obras que desea realizar Miguel Pou Munlaner en su casa calle de la Sinia y opinaba podía autorizarse su realización sin necesidad de variar la alineación de dicha calle. Discutióse este dictamen y por mayoría de votos quedó aprobado.

Se aprobó el extracto de acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el mes de Abril.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recibido aprobado el padrón de cédulas personales formado para el presente año y los repartos de la contribución territorial.

Se presentaron seis denuncias hechas por la guardia rural durante la presente semana.

Se concedió permiso a Apolonia Caldentey para construir una acera en su casa calle Juavert.

Se acordó empezar los traspasos de fincas en la estadística territorial.

Se nombró a Jaime Obrador Caldentey perito para el justiprecio de los terrenos que han de expropiarse en el caserío de Cas-Concos para la abertura de calles.

Se acordó adquirir a justa tasación de peritos la casa que posee Antonio Sagrera Bauzá en la calle de Pizá esquina a la de Castellet y nombró perito al maestro albañil Antonio Gelabert.

Se acordó subvencionar con 50 pesetas la fiesta cívico religiosa de S' Horta.

Se admitió la dimisión del farolero Damian Mas Suñer, nombrándose para sustituirle a Juan Bordoy Prohens.

Se acordó pedir se restablezca el correo directo entre Felanitx y Porto-Colom y entre Felanitx y S' Horta.

Se acordó subvencionar las obras del camino de San Salvador.

Por el infrascrito Secretario se cedió al Municipio parte del aumento del haber que les señalan las vigentes disposiciones.

Se aumentó hasta 1000 pesetas el haber del Inspector de carnes e higiene pecuaria.

Se aprobó una transferencia de crédito en el presupuesto municipal ordinario vigente.

Se acordó notificar a los que no han hecho la prestación personal a pesar de haberles requerido para ello, que la rediman a metálico dentro del plazo de 8 días, pues de lo contrario serán perseguidos por la vía de apremio.

Se presentó un proyecto para ensanche de la Plaza del Arrabal, acordándose quedara sobre la mesa.

Y se levantó la sesión.

#### LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 21, a 5 pesetas décimo.

#### PAPEL PARA FUMAR

marcas Salvia y Palillos. Se venden en esta imprenta. 12 libritos 45 céntimos.

IMPRESA DE B. REUS